



SILABUS
JURUSAN AKUNTANSI - PROGRAM STUDI S1 AKUNTANSI
FAKULTAS EKONOMI UNIVERSITAS GUNADARMA

Nama Mata Kuliah / Kode Mata Kuliah : SOSIOLOGI DAN POLITIK / HM - 022201
SKS : 2
Semester : 2
Kelompok Mata Kuliah : Mata Kuliah Keilmuan dan Ketrampilan (MKK)
Pertemuan : 13 Tatap Muka

Deskripsi Singkat : Mata Kuliah Keilmuan dan Ketrampilan (MKKK) Kewirausahaan merupakan mata kuliah yang *membekali* pengetahuan dan keterampilan mahasiswa dengan mengedepankan penguasaan **topik utama** yaitu, **1. Pengertian Ilmu Pengetahuan; 2. Pengertian Proses Sosial; 3. Pengertian kelompok-kelompok sosial ;4. Lembaga kemasyarakatan; 5. Struktur sosial dan Perubahan sosial; 6. Sistem politik; 7. Struktur dan fungsi politik; 8. Sistem Pemerintahan dan Demokrasi; 9. Hukum, kekuasaan dan wewenang ; 10. Public choice.**

No	Tujuan Instruksional Khusus	Pokok Bahasan	Indikator Keberhasilan
1	Mahasiswa agar lebih memahami dan mengerti tentang pengertian ilmu pengetahuan dan sosiologi	Ilmu Pengetahuan dan sosiologi	Mahasiswa lebih memahami dan mengerti <ul style="list-style-type: none">• Pengertian Ilmu pengetahuan• Pengertian sosiologi• Objek Sosiologi.

. No	TujuanInstruksional Khusus	Pokok Bahasan	IndikatorKeberhasilan
2	Mahasiswa agar lebih memahami tentang Proses sosial dan Interaksi Sosial	Proses Sosiologi dan Interaksi Sosial.	Mahasiswa lebih memahami dan mengerti <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Proses sosial. • Interaksi sosial • Bentuk-bentuk interaksi sosial.
3 & 4	Mahasiswa agar lebih memahami dan mengerti tentang kelompok-kelompok sosial yang ada dimasyarakat.	Kelompok-kelompok Sosial	Mahasiswa memahami dan mengerti <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian manusia sebagai makhluk yang hidup berkelompok • Macam-macam kelompok sosial . • Kelompok-kelompok sosial yang tidak teratur. • Masyarakat desa dan masyarakat kota.
5 & 6	Mahasiswa agar lebih memahami tentang seluk beluk Lembaga Kemasyarakatan	Lembaga Kemasyarakatan	Mahasiswa lebih memahami dan mengerti tentang <ul style="list-style-type: none"> • Tujuan Lembaga Kemasyarakatan. • Proses pertambahan lembaga kemasyarakatan. • Social Control. • Ciri-ciri umum dan tipe lembaga kemasyarakatan.
7	Mahasiswa agar lebih memahami tentang Struktur dan Perubahan Sosial.	Struktur Sosial dan perubahan Sosial	Mahasiswa lebih memahami dan mengerti tentang <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Pelapisan Sosial, Lapisan

. No	TujuanInstruksional Khusus	Pokok Bahasan	IndikatorKeberhasilan
			Masyarakat, Sistem Stratifikasi Masyarakat dan Mobilitas Sosial.. <ul style="list-style-type: none"> • Pengeertian Perubahan Sosial, bentuk-bentuk perubahan social dan factor-faktor perubahan social.. • Perubahan Sosial abad 20.
8	Mahasiswa mengerti dan dapat menjelaskan tentang sistem politik, objek politik dan perkembangan politik Indonesia	Sistem Politik.	Mahasiswa mengerti dan dapat menjelaskan tentang <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Sistem Politik • Objek Politik • Sistem Politik • Sistem Politik Indonesia
9	Mahasiswa agar lebih memahami dan menjelaskan tentang bagian Struktur dan Fungsi Politik	Struktur dan Fungsi Politik	Mahasiswa agar lebih memahami dan menjelaskan tentang <ul style="list-style-type: none"> • Bagan Struktur Politik • Fungsi Politik.
10	Untuk mengetahui daya serap mahasiswa terhadap materinkuliah yang telah disampaikan dosen	Review	Untuk mengetahui daya serap mahasiswa terhadap materinkuliah yang telah disampaikan dosen
11	Mahasiswa mengerti dan dapat menjelaskan tentang sistem pemerintahan, demokrasi dan prinsip demokrasi serta lembaga-lembaga Negara.	Sistem Pemerintahan dan Demokrasi	Mahasiswa mengerti dan dapat menjelaskan tentang <ul style="list-style-type: none"> • Sistem Pemerintahan • Demokrasi dan prinsip Demokrasi • Lembaga-lembaga Negara

. No	TujuanInstruksional Khusus	Pokok Bahasan	IndikatorKeberhasilan
12.	Mahasiswa memahami dan dapat menjelaskan tentang pengertian hukum, kekuasaan dan saluran kekuasaan serta dasar dan proses wewenang juga birokrasi	Hukum kekuasaan dan wewenang.	Mahasiswa memahami dan dapat menjelaskan tentang <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian hukum dan wujudnya. • Pengertian kekuasaan, sifat dan hakekat kekuasaan, saluran kekuasaan. • Dasar dan proses wewenang Birokrasi
13	Mahasiswa memahami dan mampu menjelaskan tentang pengertian dan perkembangan public chois serta rent seeking dan money politics.	Public Choice	Mahasiswa memahami dan mampu menjelaskan tentang. <ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Public Choices • Perkembangan Public choices • Rent Seeking • Money Politics

REFERENSI:

1. A. Rahman, Monang Djihando, Syahrial Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
2. Komarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia
3. Sukamto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.
4. Yoshihara Kunio



**GARIS BESAR PROGRAM PENGAJARAN (GBPP)
JURUSAN AKUNTANSI - PROGRAM STUDI S1 AKUNTANSI
FAKULTAS EKONOMI UNIVERSITAS GUNADARMA**

Nama Mata Kuliah / Kode Mata Kuliah : **SOSIOLOGI DAN POLITIK / HM - 022201**
SKS : **2**
Semester : **2**
Kelompok Mata Kuliah : **Mata Kuliah Keilmuan dan Keterampilan (MKK**
Pertemuan : **13 Tatap Muka**

Deskripsi Singkat :

*Mata Kuliah Keilmuan dan Keterampilan (MKKK) Kewirausahaan merupakan mata kuliah yang **membekali** pengetahuan dan keterampilan mahasiswa dengan mengedepankan penguasaan **topik utama** yaitu, **1. Pengertian Ilmu Pengetahuan; 2. Pengertian Proses Sosial; 3. Pengertian kelompok-kelompok sosial ;4. Lembaga kemasyarakatan; 5. Struktur sosial dan Perubahan sosial; 6. Sistem politik; 7. Struktur dan fungsi politik; 8. Sistem Pemerintahan dan Demokrasi; 9. Hukum, kekuasaan dan wewenang ; 10. Public choice.***

Tujuan Instruksional Umum: *Mata Kuliah Keilmuan dan Keterampilan (MKKK) Sosiologi dan Politik merupakan mata kuliah yang diharapkan mampu **meningkatkan kompetensi mahasiswa dalam Bersosialisasi dan berinteraksi.** Mahasiswa mampu memahami tentang ilmu pengetahuan. Mahasiswa paham tentang proses sosial dan interaksi social, kelompok-kelompok sosial, lembaga sosial, memahami tentang seluk beluk lembaga Sosial dan perubahan sosial, Sistem politik, Struktur dan fungsi politik, sistem pemerintahan dan Demokrasi serta hukum, kekuasaan dan wewenang diberikan pembekalan berupa penanaman sikap dan perilaku sebagai anggota masyarakat.*

No	Tujuan Instruksional Khusus	Pokok Bahasan	Sub Pokok Bahasan	Waktu	Sumber
1	ILMU PENGETAHUAN DAN SOSIOLOGI Mahasiswa agar lebih memahami dan mengerti tentang pengertian ilmu pengetahuan dan sosiologi	Ilmu Pengetahuan dan sosiologi	<ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Ilmu pengetahuan • Pengertian sosiologi • Objek Sosiologi. 	2 sks x 50 menit	1, 2, 3
2	PROSES SOSIAL DAN INTERAKSI SOSIAL Mahasiswa agar lebih memahami tentang Proses sosial dan Interaksi Sosial	Proses Sosiologi dan Interaksi Sosial.	<ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Proses sosial. • Interaksi sosial • Bentuk-bentuk interaksi sosial. 	2 x sks x 50menit	1, 2, 3,
3 & 4	KELOMPOK-KELOMPOK SOSIAL Mahasiswa agar lebih memahami tentang kelompok-kelompok sosial yang ada dimasyarakat.	Kelompok-kelompok Sosial	<ul style="list-style-type: none"> • Pengertian manusia sebagai mahluk yang hidup berkelompok • Macam-macam kelompok sosial . • Kelompok-kelompok sosial yang tidak teratur. • Masyarakat desa dan masyarakat kota. 	2 x sks x 50 menit	1, 2, 3,
5 & 6	LEMBAGA KEMASYARAKATAN Mahasiswa agar lebih memahami tentang seluk beluk Lembaga Kemasyarakatan.	Lembaga Kemasyarakatan	<ul style="list-style-type: none"> • Tujuan Lembaga Kemasyarakatan. • Proses pertambahan lembaga kemasyarakatan. • Social Control. 	2 x sks x 50 menit	1, 2, 3,

No	Tujuan Instruksional Khusus	Pokok Bahasan	Sub Pokok Bahasan	Waktu	Sumber
			<ul style="list-style-type: none"> • Ciri-ciri umum dan tipe lembaga kemasyarakatan. 		
7	<p>STRUKTUR SOSIAL DAN PERUBAHAN SOSIAL Mahasiswa agar lebih memahami tentang Struktur dan Perubahan Sosial.</p>	Struktur Sosial dan perubahan Sosial.	<ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Pelapisan Sosial, Lapisan Masyarakat, Sistem Stratifikasi Masyarakat dan Mobilitas Sosial.. • Pengeertian Perubahan Sosial, bentuk-bentuk perubahan social dan factor-faktor perubahan social.. • Perubahan Sosial abad 20. 	2x sks x 50 menit	
8	<p>SISTEM POLITIK Mahasiswa mengerti dan dapat menjelaskan tentang sistem politik, objek politik dan perkembangan politik Indonesia.</p>	Sistem Politik.	<ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Sistem Politik • Objek Politik • Sistem Politik • Sistem Politik Indonesia 	2 x sks x 50 menit	1, 2, 3,
9	<p>STRUKTUR DAN FUNGSI POLITIK Mahasiswa agar lebih memahami dan menjelaskan tentang bagian Struktur dan Fungsi Politik.</p>	Struktur dan Fungsi Politik	<ul style="list-style-type: none"> • Bagan Struktur Politik • Fungsi Politik. 	2 x sks x 50 menit	
10	<p>REVIEW Untuk mengetahui daya serap mahasiswa terhadap materinkuliah yang telah disampaikan dosen.</p>	KReview			

No	Tujuan Instruksional Khusus	Pokok Bahasan	Sub Pokok Bahasan	Waktu	Sumber
11	<p>SISTEM PEMERINTAHAN DAN DEMOKRASI</p> <p>Mahasiswa mengerti dan dapat menjelaskan tentang sistem pemerintahan, demokrasi dan prinsip demokrasi serta lembaga-lembaga Negara..</p>	Sistem Pemerintahan dan Demokrasi.	<ul style="list-style-type: none"> • Sistem Pemerintahan • Demokrasi dan prinsip Demokrasi • Lembaga-lembaga Negara 	2 x sks x 50 menit	1, 2, 3,
12	<p>HUKUM, KEKUASAAN DAN WEWENANG</p> <p>Mahasiswa memahami dan dapat menjelaskan tentang pengertian hokum, kekuasaan dan saluran kekuasaan serta dasar dan proses wewenang juga birokrasi.</p>	Hukum kekuasaan dan wewenang.	<ul style="list-style-type: none"> • Pengertian hokum dan wujudnya. • Pengertian kekuasaan, sifat dan hakekat kekuasaan, saluran kekuasaan. • Dasar dan proses wewenang • Birokrasi 	2 x sks x 50 menit	1, 2, 3,
13	<p>PUBLIC CHOICE</p> <p>Mahasiswa memahami dan mampu menjelaskan tentang pengertian dan perkembangan public chois serta rent seeking dan money politics.</p>	Public Choice	<ul style="list-style-type: none"> • Pengertian Public Choices • Perkembangan Public choices • Rent Seeking • Money Politics 	2 x sks x 50 menit	4

REFERENSI:

5. A. Rahman, Monang Djihando, Syahrial Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
6. Komarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia
7. Sukanto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.
8. Yoshihara Kunio



SATUAN ACARA PERKULIAHAN (PENGAJARAN)

Mata Kuliah : **SOSIOLOGI DAN POLITIK**
Kode Mata Kuliah : **HM - 022201**
SKS : 2
Waktu Pertemuan : 100 menit
Pertemuan ke : **1**

Tujuan Instruksional Umum: *Mata Kuliah Keilmuan dan Ketrampilan (MKKK) Sosiologi dan Politik merupakan mata kuliah yang diharapkan. Mahasiswa mampu memahami dan mengerti tentang Ilmu pengetahuan dan Sosiologi*

Tujuan Instruksional Khusus (TIK): Membekali mahasiswa agar lebih paham dan menguasai teori terkait: pengertian Ilmu pengetahuan, pengertian sosiologi dan objek Sosiologi.

1. Pokok Bahasan

ILMU PENGETAHUAN DAN SOSIOLOGI

2. Sub Pokok Bahasan

a. Pengertian Pengetahuan.

- b. Pengertian Sosiologi.
- c. Objek Sosiologi..

3. Kegiatan Belajar Mengajar

Tahap	Durasi Waktu (menit ke)	Kegiatan Pengajar	Kegiatan Mahasiswa	Media & Alat
Pendahuluan	1 – 10	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan tujuan mata kuliah • Mengaitkan materi dengan program studi 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis
Penyajian	11 - 30	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan GBPP, meliputi cakupan materi dan proses perkuliahan • Menjelaskan tata cara pembelajaran dan penilaian 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector
	31 - 80	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan pengertian pengetahuan, pengertian sosiologi dan objek sosiologi • Memberikan kesempatan bertanya kepada mahasiswa tentang pengertian pengetahuan, pengertian sosiologi dan objek sosiologi. 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector
Penutup	81 - 100	<ul style="list-style-type: none"> • Memberikan pertanyaan kepada mahasiswa • Mendengarkan dan memberikan tanggapan atas jawaban mahasiswa 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector

4. Evaluasi :

Tugas kelompok/mandiri

REFERENSI:

1. A. Rahman, Monang Djihando, Syahrial Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
2. Omarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia
3. Sukanto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.
4. Yoshihara Kunio



SATUAN ACARA PERKULIAHAN (PENGAJARAN)

Mata Kuliah : **SOSIOLOGI DAN POLITIK**

Kode Mata Kuliah : **HM - 022201**

SKS : **2**

Waktu Pertemuan : **100 menit**

Pertemuan ke : **2**

Tujuan Instruksional Umum: Mata Kuliah Keilmuan dan Ketrampilan (MKKK) Sosiologi dan Politik Mahasiswa memahami dan mengerti tentang Proses Sosial dan Interaksi social.

Tujuan Instruksional Khusus (TIK): Membekali mahasiswa agar lebih mengerti dan memahami tentang:

- Pengertian Proses sosial.
- Interaksi Sosial.
- Bentuk-bentuk interaksi sosial.

1. Pokok Bahasan

PROSES SOSIAL DAN INTERAKSI SOSIAL

2. Sub Pokok Bahasan

- Pengertian Proses Sosial.
- Interaksi sosial
- Bentuk-bentuk interaksi Sosial

3. Kegiatan Belajar Mengajar

Tahap	Durasi Waktu (menit ke)	Kegiatan Pengajar	Kegiatan Mahasiswa	Media & Alat
Pendahuluan	1 – 10	<ul style="list-style-type: none">• Menjelaskan tujuan mata kuliah• Mengaitkan materi dengan program studi	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis
Penyajian	11 - 30	<ul style="list-style-type: none">• Menjelaskan tentang Proses Sosial	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector
	31 - 80	<ul style="list-style-type: none">• Menjelaskan tentang Interaksi Sosial.• Menjelaskan bentuk-bentuk Interaksi Sosial	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector
Penutup	81 - 100	<ul style="list-style-type: none">• Memberikan pertanyaan kepada mahasiswa• Mendengarkan dan memberikan tanggapan atas jawaban mahasiswa	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector

4. Evaluasi :

Tugas kelompok/mandiri

REFERENSI:

9. A. Rahman, Monang Djihando, Syahrial Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
10. Komarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia

11. Sukanto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.

12. Yoshihara Kunio



SATUAN ACARA PERKULIAHAN (PENGAJARAN)

Mata Kuliah : **SOSIOLOGO DAN POLITIK**

Kode Mata Kuliah : **HM – 022201**

SKS : **2**

Waktu Pertemuan : **100 menit**

Pertemuan ke : **3 & 4**

Tujuan Instruksional Umum: Mata Kuliah Keilmuan dan Keterampilan (MKKK) Sosiologi dan Politik Mahasiswa mengerti dan memahami tentang Kelompok-kelompok Sosial yang ada dimasyarakat.

Tujuan Instruksional Khusus (TIK):

- Mahasiswa mengerti, memahami dan dapat menjelaskan pengertian manusia sebagai makhluk social.
- Mahasiswa mengerti, memahami dan menjelaskan macam-macam kelompok social yang teratur dan perbedaan masyarakat desa dan kota.

Pokok Bahasan

KELOMPOK-KELOMPOK SOSIAL

1. Sub Pokok Bahasan

- Pengertian manusia sebagai makhluk yang hidup berkelompok

- Macam-macam kelompok sosial
- Kelompok social yang tidak teratur
- Masyarakat desa dan masyarakat kota.

2. Kegiatan Belajar Mengajar

Tahap	Durasi Waktu (menit ke)	Kegiatan Pengajar	Kegiatan Mahasiswa	Media & Alat
Pendahuluan	1 – 10	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan tujuan mata kuliah • Mengaitkan materi dengan program studi 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis
Penyajian	11 - 30	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan pengertian manusia sebagai makhluk yang hidup berkelompok • Menjelaskan macam-macam kelompok sosial 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector
	31 –80	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan kelompok-kelompok sosial yang teratur • Menjelaskan masyarakat desa dan masyarakat perkotaan. 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector
Penutup	81 - 100	<ul style="list-style-type: none"> • Memberikan pertanyaan kepada mahasiswa • Mendengarkan dan memberikan tanggapan atas jawaban mahasiswa 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector

3. Evaluasi :

Tugas mandiri dan kelompok

REFERENSI:

1. A. Rahman, Monang Djihando, Syahril Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
2. Komarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia

3. Sukanto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.
4. Yoshihara Kunio



SATUAN ACARA PERKULIAHAN (PENGAJARAN)

Mata Kuliah : **SOSIOLOGI DAN POLITIK**

Kode Mata Kuliah : **HM - 022201**

SKS : **2**

Waktu Pertemuan : **100 menit**

Pertemuan ke : **5 & 6**

Tujuan Instruksional Umum: Mata Kuliah Keilmuan dan Keterampilan (MKKK) Sosiologi dan Politik Mahasiswa memahami dan mengerti kelompok-kelompok sosial.

Tujuan Instruksional Khusus (TIK): Membekali mahasiswa agar lebih paham dan menguasai tentang

- Pengertian lembaga kemasyarakatan.
- Proses pertambahan dan ciri-ciri umum dan tipe lembaga kemasyarakatan
- Social control

Pokok Bahasan

LEMBAGA KEMASYARAKATAN

1. Sub Pokok Bahasan
 - Pengertian lembaga kemasyarakatan

- Tujuan lembaga kemasyarakatan
- Proses pertambahan lembaga kemasyarakatan
- Social control
- Ciri-ciri umum dan tipe lembaga kemasyarakatan

2. Kegiatan Belajar Mengajar

Tahap	Durasi Waktu (menit ke)	Kegiatan Pengajar	Kegiatan Mahasiswa	Media & Alat
Pendahuluan	1 – 10	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan lembaga kemasyarakatan 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis
Penyajian	11 - 30	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan tentang lembaga kemasyarakatan • Menjelaskan proses pertambahan lembaga kemasyarakatan. 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector
	31 - 80	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan Sosial Control • Menjelaskan ciri-ciri umum dan tipe lembaga kemasyarakatan 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector
Penutup	81 - 100	<ul style="list-style-type: none"> • Memberikan pertanyaan kepada mahasiswa • Mendengarkan dan memberikan tanggapan atas jawaban mahasiswa 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector

3. Evaluasi :

Tugas kelompok

REFERENSI:

1. A Rahman, Monang Djihando, Syahril Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
2. Komarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia

3. Sukamto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.
4. Yoshihara Kunio



SATUAN ACARA PERKULIAHAN (PENGAJARAN)

Mata Kuliah : **SOSIOLOGI DAN POLITIK**
Kode Mata Kuliah : **HM – 022201**
SKS : **2**
Waktu Pertemuan : **100 menit**
Pertemuan ke : **7**

Tujuan Instruksional Umum: *Mata Kuliah Keilmuan dan Ketrampilan (MKKK) Sosiologi dan Politik.*
Mahasiswa memahami struktur dan perubahan social.

Tujuan Instruksional Khusus (TIK): Membekali mahasiswa

- Pengertian lapisan sosial.
- Lapisan masyarakat
- Mobilisasi social
- Perubahan sosial, bentuk dan factor-faktor perubahan sosial.

1. Pokok Bahasan

STRUKTUR SOSIAL DAN PERUBAHAN SOSIAL

Sub Pokok Bahasan

- Pengertian pelapisan sosial.
- Lapisan masyarakat.
- sistem stratifikasi masyarakat dan mobilitas social.
- Pengertian perubahan sosial dan faktor-faktor perubahan sosial.
- Perubahan social abad 20

2. Kegiatan Belajar Mengajar

Tahap	Durasi Waktu (menit ke)	Kegiatan Pengajar	Kegiatan Mahasiswa	Media & Alat
Pendahuluan	1 – 15	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan pengertian pelapisan sosial 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis
Penyajian	16 - 45	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan lapisan masyarakat • Menjelaskan sistem stratifikasi masyarakat dan mobilisasi sosial 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector
	46 - 90	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan pengertian perubahan sosial dan faktor-faktor sosial. • Menjelaskan perubahan social abad 20. 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector
Penutup	91 - 100	<ul style="list-style-type: none"> • Memberikan pertanyaan kepada mahasiswa • Mendengarkan dan memberikan tanggapan atas jawaban mahasiswa 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector

3. Evaluasi :

Tugas kelompok

REFERENSI:

1. A Rahman, Monang Djihando, Syahrial Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
2. Komarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia
3. Sukamto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.
4. Yoshihara Kunio



SATUAN ACARA PERKULIAHAN (PENGAJARAN)

Mata Kuliah : **SOSIOLOGI DAN POLITIK**
Kode Mata Kuliah : **HM - 022201**
SKS : 2
Waktu Pertemuan : **100 menit**
Pertemuan ke : **8**

Tujuan Instruksional Umum: Mata Kuliah Keilmuan dan Ketrampilan (MKKK) :
Mahasiswa memahami tentang Sistem politik

Tujuan Instruksional Khusus (TIK): Mahasiswa memahami :

- Sistem politik
- Objek politik
- Perkembangan politik Indonesia.

Pokok Bahasan

SISTEM POLITIK

1. Sub Pokok Bahasan

- Menjelaskan pengertian sistem politik
- Menjelaskan Objek politik
- Menjelaskan Sistem politik
- Menjelaskan Sistem politik Indonesia

2. Kegiatan Belajar Mengajar

Tahap	Durasi Waktu (menit ke)	Kegiatan Pengajar	Kegiatan Mahasiswa	Media & Alat
Pendahuluan	1 – 10	<ul style="list-style-type: none">• Menjelaskan Pengertian politik	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis
Penyajian	11 – 30	<ul style="list-style-type: none">• Menjelaskan Objek politik	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector
	31 – 85	<ul style="list-style-type: none">• Menjelaskan Sistem politik• Menjelaskan system politik Indonesia	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector
Penutup	121 – 150	<ul style="list-style-type: none">• Memberikan pertanyaan kepada mahasiwa• Mendengarkan dan memberikan tanggapan atas jawaban mahasiswa	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector

3. Evaluasi :

Tugas kelompok

REFERENSI:

1. A Rahman, Monang Djihando, Syahrial Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
2. Komarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia
3. Sukanto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.
4. Yoshihara Kunio



SATUAN ACARA PERKULIAHAN (PENGAJARAN)

Mata Kuliah : SOSIOLOGI DAN POLITIK

Kode Mata Kuliah : **HM - 022201**

SKS : **2**

Waktu Pertemuan : **100 menit**

Pertemuan ke : **9**

Tujuan Instruksional Umum: *Mata Kuliah Keilmuan dan Keterampilan (MKKK) Sosiologi dan Politik mata kuliah yang diharapkan mampu*

Mahasiswa memahami tentang bagan struktur politik, fungsi politik

Tujuan Instruksional Khusus (TIK): Membekali mahasiswa agar lebih paham dan menguasai teori terkait:

- Struktur politik.
- Fungsi politik

1. Pokok Bahasan

STRUKTUR DAN FUNGSI POLITIK

2. Sub Pokok Bahasan

- Bagan struktur politik
- Fungsi politik

3. Kegiatan Belajar Mengajar

Tahap	Durasi Waktu (menit ke)	Kegiatan Pengajar	Kegiatan Mahasiswa	Media & Alat
Pendahuluan	1 – 30	<ul style="list-style-type: none">• Menjelaskan Struktur politik	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector
Penyajian	31 - 65	<ul style="list-style-type: none">• Menjelaskan fungsi politik	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector
	66 - 80	<ul style="list-style-type: none">• Diskusi	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector
Penutup	81 - 100	<ul style="list-style-type: none">• Memberikan pertanyaan kepada mahasiswa• Mendengarkan dan memberikan tanggapan atas jawaban mahasiswa	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector

4. Evaluasi :

Diskusi, tugas kelompok/klaster

REFERENSI:

1. A. Rahman, Monang Djihando, Syahrial Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
2. Komarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia
3. Sukamto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.
4. Yoshihara Kunio



SATUAN ACARA PERKULIAHAN (PENGAJARAN)

Mata Kuliah : **SOSIOLOGI DAN POLITIK**
Kode Mata Kuliah : **HM - 022201**
SKS : **2**
Waktu Pertemuan : **100 menit**
Pertemuan ke : **10**

Tujuan Instruksional Umum: *Mata Kuliah Keilmuan dan Ketrampilan (MKKK) Sosiologi dan Politik mahasiswa mampu Menjelaskan dan*

Tujuan Instruksional Khusus (TIK): Setelah menyelesaikan pembahasan materi ini,

- Mengetahui daya serap mahasiswa terhadap materi kuliah yang telah disampaikan dosen

1. Pokok Bahasan

Mereview

2. Sub Pokok Bahasan

-

3. Kegiatan Belajar Mengajar

Tahap	Durasi Waktu (menit ke)	Kegiatan Pengajar	Kegiatan Mahasiswa	Media & Alat
Pendahuluan	1 – 45	• Mereview materi dari materi 1-9	• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector
Penyajian	46 -100			
Penutup				

4. Evaluasi :

REFERENSI:

1. A. Rahman, Monang Djihando, Syahrial Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
2. Komarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia
3. Sukamto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.
4. Yoshihara Kunio



SATUAN ACARA PERKULIAHAN (PENGAJARAN)

Mata Kuliah : **SOSIOLOGI DAN POLITIK**
Kode Mata Kuliah : **HM – 022201**
SKS : **2**
Waktu Pertemuan : **100 menit**
Pertemuan ke : **11**

Tujuan Instruksional Umum: Mata Kuliah Keilmuan dan Ketrampilan (MKKK) : Sosiologi dan Politik merupakan mata kuliah yang diharapkan Mahasiswa mampu memahami sistem Pemerintahan dan Demokrasi.

Tujuan Instruksional Khusus (TIK): Setelah menyelesaikan pembahasan materi ini, mahasiswa dapat memahami, menjelaskan

- Sistem Pemerintahan
- Demokrasi dan prinsip demokrasi
- Lembaga-lembaga Negara

Pokok Bahasan

SISTEM PEMERINTAHAN DAN DEMOKRASI

1. Sub Pokok Bahasan
 - Sistem pemerintahan
 - Demokrasi dan prinsip demokrasi

- Lembaga-lembaga Negara

2. Kegiatan Belajar Mengajar

Tahap	Durasi Waktu (menit ke)	Kegiatan Pengajar	Kegiatan Mahasiswa	Media & Alat
Pendahuluan	1 – 25	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan Sistem Pemerintahan 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector
Penyajian	26 - 45	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan demokrasi dan prinsip demokrasi. 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector
	46 - 85	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan lembaga-lembaga negara 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector
Penutup	86 - 100	<ul style="list-style-type: none"> • Memberikan pertanyaan • Mendengarkan dan memberikan tanggapan atas jawaban dan diskusi mahasiswa 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector

3. Evaluasi :

Diskusi, tugas kelompok

REFERENSI:

1. A. Rahman, Monang Djihando, Syahril Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
2. Komarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia
3. Sukanto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.
4. Yoshihara Kunio



SATUAN ACARA PERKULIAHAN (PENGAJARAN)

Mata Kuliah : **SOSIOLOGI DAN POLITIK**
Kode Mata Kuliah : **HM - 022201**
SKS : **2**
Waktu Pertemuan : **100 menit**
Pertemuan ke : **12**

Tujuan Instruksional Umum: *Mata Kuliah Keilmuan dan Ketrampilan (MKKK) Sosiologi dan Politik merupakan mata kuliah yang diharapkan Mahasiswa mampu memahami tentang hukum, kekuasaan dan wewenang .*

Tujuan Instruksional Khusus (TIK): Membekali mahasiswa agar lebih paham dan menguasai teori terkait:

- Pengertian hukum
- Kekuasaan
- Saluran kekuasaan
- Proses wewenang dan birokrasi

1. Pokok Bahasan

HUKUM KEKUASAAN, DAN DEMOKRASI

2. Sub Pokok Bahasan

- Pengertian Hukum dan wujudnya
- Pengertian kekuasaan, sifat dan hakekat kekuasaan, saluran-saluran kekuasaan
- Dasar dan proses wewenang
- Biro krasi

3. Kegiatan Belajar Mengajar

Tahap	Durasi Waktu (menit ke)	Kegiatan Pengajar	Kegiatan Mahasiswa	Media & Alat
Pendahuluan	1 – 15	<ul style="list-style-type: none">• Menjelaskan pengertian hukum dan wujudnya.	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis
Penyajian	16– 55	<ul style="list-style-type: none">• Menjelaskan pengertian kekuasaan, sifat dan hakekat kekuasaan saluran-saluran kekuasaan• Menjelaskan dasar dan proses wewenang	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector
	56 – 90	<ul style="list-style-type: none">• Menjelaskan birikrasi	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector
Penutup	91 – 100	<ul style="list-style-type: none">• Memberikan pertanyaan kepada mahasiswa• Mendengarkan dan memberikan tanggapan atas jawaban mahasiswa	<ul style="list-style-type: none">• Mencatat, Diskusi, Tanya jawab.	Papan tulis, LCD Projector

4. Evaluasi :

Tugas kelompok/mandiri

REFERENSI:

1. A. Rahman, Monang Djihando, Syahril Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
2. Komarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia

3. Sukamto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.
4. Yoshihara Kunio



SATUAN ACARA PERKULIAHAN (PENGAJARAN)

Mata Kuliah : **SOSIOLOGI DAN POLITIK**

Kode Mata Kuliah : **HM - 022201**

SKS : **2**

Waktu Pertemuan : **100 menit**

Pertemuan ke : **13**

Tujuan Instruksional Umum (TIU) : *Mata Kuliah Keilmuan dan Ketrampilan (MKKK)*
Mahasiswa memahami tentang Public Choice

Tujuan Instruksional Khusus (TIK): Membekali mahasiswa agar lebih paham dan menguasai teori terkait: memberikan pemahaman

- Pengertian dan perkembangan public choice
- Rent seeking
- Manay politics

Pokok Bahasan

PUBLIC CHOICE

1. Sub Pokok Bahasan
 - Pengertian Public Choice
 - Perkembangan Public Choice
 - Rent seeking

- Money Politics

2. Kegiatan Belajar Mengajar

Tahap	Durasi Waktu (menit ke)	Kegiatan Pengajar	Kegiatan Mahasiswa	Media & Alat
Pendahuluan	1 – 15	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan pengertian Public Choice 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis
Penyajian	16 - 85	<ul style="list-style-type: none"> • Menjelaskan perkembangan Public Choice • Menjelaskan Rent seeking • Menjelaskan Money Politics 	<ul style="list-style-type: none"> • Presentasi, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector
Penutup	141 - 150	<ul style="list-style-type: none"> • Memberikan pertanyaan kepada mahasiswa • Mendengarkan dan memberikan tanggapan atas jawaban mahasiswa 	<ul style="list-style-type: none"> • Mencatat, Diskusi, Tanya jawab. 	Papan tulis, LCD Projector

3. Evaluasi :

Tugas kelompok/Mandiri

REFERENSI

1. A. Rahman, Monang Djihando, Syahrial Syarbaini, 2002, Sosiologi dan Politik.
2. Komarudin Sahid 2002, Memahami Sosiologi dan Politik, Ghalia Indonesia
3. Sukamto. S. Pengantar Sosiologi (Edisi terbaru), Jakarta: Rajawali Press.
4. Yoshihara Kunio

r